

○和田博雄君 今この民間資本への海外投資が、大体十八億ドルというお話をですね、その十八億ドルでまあへん%が石油関係ということになつて来る。と、投資先といふものは大体において、ヨーロッパの石油のある地帯より外ない。いわゆる東洋市場に対する民間投資といふのは殆んどなかつたに等しいと、こう言つていいと思いますが、大体そなんですか。

〔委員長退席 理事帆足詩君委員
長席に着く〕

○和田博雄君 ですから私は、このアメリカの民間投資の総額が、今お話をになりましたが、大体そんぞうと思うのですが、民間投資の国民所得に対する割合といふものは、アメリカにおいても非常に不安定であつてですね、大体今までから行けば一四・五%くらいであれば余程いい方じやないかと思うですが、その中でも特に海外投資は非常に少い状態だと私は思う。そこに持つて来て、日本の今の経済の状態から言つて、この法律の提案理由を見ますと、日本経済は漸く安定の段階に来て、相變らず私は貨幣的なスタブリゼーションだけを取上げておるのであって、実際の経済自体が安定しているのではないか、非常に不安定であるという状態にあつたことは、今までにこの国会の予算委員会においても、本会においても、あらゆる委員会における討論においてはつきりしたと思う。殊に日本の市場といふものが、これは資本の立場から見ても、非常に険阻な市場であることははつきりしておるのであります、それが今度のこの法案によつて、

とで、一体どのくらいの資本が日本に導入され得るのか、而も今までの実績によれば大部分がいわゆる設備資本にして入つて来たものではなくて、株式の方に一部使われている。或いはそこでもなく商業の資本が大部分のような御説明なんですが、そちらの見通しは政府としては、この法案を作られるときにはどういうようにお立てになつたのか。それからもう一つは外資導入となるものは、これは結局日本の経済復興の場合に日本の国内において、蓄積される資本の投下と、それから貿易によって得られるところの資本、そういうものと一体になつて日本の産業復興といふものに役立たなければならぬのだと思うのですね。そうすると産業復興なり何なりについて、やはり政府としてきちっとした資本投下の見通しと計画というものがあつて初めて入つて来た外資導入というものが意味をなすのであって、そういう点についてこゝは何らの資料も提出されていないし、政府のお考も、この法案自体のなかにも御説明のなかにも述べられていないのですが、そういう点は一体どういふふうにお考えになつてあるか、簡単に御説明願いたいと思う。

うものは、段々落着いて來たといふことはない事實だと思うのです。一般的の情勢から考えて参りまして、われわれは經濟についても安定の軌道へ乗つて來たということを言つておるのであります。その與えられた諸條件と、いふものから考えて見た、いわば比較的な問題ということになると思ひます。が、いづれにいたしましても、今後の情勢といふものが段々回復するに従つて、或いは秩序が整つて來ることによつて、外國の投資者の不安といふようなものが除去されたり、或いは利潤の安定性といふものが確保されて行くといふことにならなければ、なか／＼思うつての継続性とか、或いは投資の完全性といふものが確保されて行くといふだけその便宜なよな情勢を整えて行くという努力は飽くまで続けて行くかなければならんと、いうふな意味で、ともかくも、この外資導入に関する法案を作りまして御審議を頂いて、先ず日本への投資はかく／＼の形の下に、一応安全に投下ができるんだといふ態勢を整えるということに問題は主としてあるのであります。われく／＼としてはできるだけ多くの健全なる投資を求めたい、こういう希望と一致いたしまして、かよな法案ができた次第でござります。

すか。この法案といふものは、そういうふうにすると政府が自分で発案されて、そして実際にお作りになつたのですか、そなても何か向うからサゼスジョンでもやつて、お作りになつたのですか、どうなんでしょう。

○國務大臣(青木幸義君) これは政要としては、政府の責任を以て作つたものでございまして、勿論作り上げますまでの間に、いろいろと関係筋とめぐら話をいたしましたことは、この法案を生ります間の経過としては、そういうふうにあります。間の経過としては、そういうふうにとはございました。併しながら政府、責任を以てこれは作つたものでござります。

○和田博雄君 今世界で戦争に負けたんですね、占領されている国が相当あるのです。ですが、そういう被占領国で、國中法でこういう法律が今までの國にありますか。

○國務大臣(青木幸義君) これは恐く世界から見ますれば割期的なことではあって、こういう法案を作つておるではないかろうと思ひます。併しイタリアでは一九四八年の四月に外資導入に関する政令を制定いたしております。それから大体その他は為替管理に關係する法律で行われておると存じております。

○和田博雄君 私はこれは為替管理すべての国が持つておるし、一番嚴格な取締をしておると思うのです。それは各國が何と言つても自分の國を振興によつて復興して行くためには、これは為替管理といふものは是非必要だと思う。併しこういう外資を導入する、而もその外資について、これは今まで法規の内容を検討すればすぐ分りのですが、非常な特権を與える。日本

の外貨予算が赤字になると云ふたときでさえ尚且つ優先的にして行くといふことは、うなことは、恐らく国内法でも例はないと思う。例はなくともこういうことをやるとすれば、講和條約が結ばれたあとで、條約で当然私はやるべきであるとして、こういう意味から言つても国内法という形を探ることがむしろ私はおかしいのじやないかという氣さえするのですが、その点について、これを作るときにそいつた法の形式、この内容を盛るべき形式なんかの点について、政府としては一休お考えになつたことがあるのですか。

○國務大臣(青木孝義君) そういう問題についても全然考えなかつたということではございませんが、現に日本は御承知の通り被占領国の状態にあります。従つてやはりこういふものがそちらの場合は必要であるのだと思うことからこれを作りました次第でござります。

○和田博雄君 どうもはつきりしないのですが、外資を導入するということが、外資が今の日本の復興にとって必要なことと、それからその外資を一体日本として導入する場合は、どういう受入態勢でこれをやるかということは、私は全く別だと思うのです。そこが問題なんであつて、ただ外資の導入が必要だから何でもいいのだ、こういうふうには私は結論が出ないと思うのですが、その点は多少意見になりますから、これ以上は追究しませんが、非常にそういう点について、こんな大きな影響力のある法律を作の場合には、政府としては余程やめり國の自主性ということをお考えになつて然るべきだと思うのです。経済の

面から来る。そういうことは、これは僕はで
きるだけ政府としては避けて貰いたい
し、僕等としても避けるべきではない
かと思います。その点については、いざ
れ討論のときにやりますが、先にいろ
いろ質問がありますので、私はここで
はもつと質問を続けて行きたいと思いま
す。

もう一つ私が聞きしたいのは、政府
は、この前外國為替管理法を出された
ときにも私注意したのですが、あれだ
けの大きな国家経済を支配するような
法案を出されて、而もその審議期間と
いうものは非常に短しかつた。殊に法
案自体の内容を見ても、政令に殆んど
委ねられていて、政令がそのときは殆
んど準備ができていなかつたと私は思
うのですが、そのときでもまだ、ローガ
ン構想によれば輸出が振興するとい
ふことを政府は強弁された。われくと
してはそのときに、ローガン構想によ
る輸出先行主義といふのは、日本の交
易状態が非常に悪くて、貿易の状態
におかれているときに到底これでは行
かないのだ、必ずそこに輸出が停滞す
るし、ローガン構想は破綻することが
あるということを私は質問の形で申上
げて、政府はお聽きにならなかつたの
ですが、案の通りローガン構想による
輸出は或る限界まで来て、むしろ破綻
に瀕している。例えば或る国々には出
超であつたものが、むしろ入超になつ
て赤字になつてゐる、而も入つて來て
いるものが売れずに滞貯として残つて
いる。こういう形になつてゐるので
す。度外資導入といふものを考える場
合におきましても、私はやはりそこの

ところは日本の国として外資を本格的に日本の産業の復興に受入れるべきはつきりした態勢を持つのでなくしては、これは資本というものが第一入つて来ないし、入つて来ても役に立たんと思うのですが、そういう意味から言って、今度のこの外資に関する法律はむしろ受入態勢じやなくて、どう言いますか、非常に物を欲しがつてゐる子供が何でも言うことをきくような形の内容になつてゐると思うのですが、こいつらは、政府としては資本の導入ということとは、日本の経済自身が自主性に安定してくれば外国の資本といふものは、その国が必要な、市場として価値があれば、実は資本といふものは、そういう方へ自然に流れて行くので、そういう点から見ましても、今度の法案の内容がむしろ私をして言わしむれば余りに譲歩し過ぎておると言うか、外資を余りにも優先し過ぎて、ただもう海外送金だけを確保するという点に集中しておるよう考へられて、この外資導入と日本の経済復興との関連というものが資料としても何もはつきりしていないので、むしろ政府としてこういう案を出されるときには外貨予算を当然お組みになるのだし、一定程度の外資導入とこのものを予定されてこういうものを組まれるのか、それが産業復興についてどういう関係に立つのかということについて、もつと具体的な構想なり、何なりないと、これは本当にうとこの法案の審議が私は実際できないのじやないかと思うので、ただ外資を入れるためにこういうものを作るのだ、その外資がどの程度に入つて來るのだという予定がここに何ら示されていない。これが仮に通つ

た場合に、第一・四半期にどのくらい入るか、年間を通じてどの程度のものが入るかという見通しなり、そういうものの一体具体化されたものがあるのかないのか、その点は一体安本長官どういうふうにお考えになつておりますか。

○國務大臣(青木孝義君) この全体の條項を通じて御覽を頂きますと、外國資本は如何ようなものであつても悉くわれくはこれを受けたい、こういうのでないことは御深知が願えると思ひます。と申しますのは、第一條の條項は何と言いましても日本の経済の自立ということと、その健全な発展である、或いは国際收支の改善ということを考えておるのでありますて、決して野放図にどんなに日本の経済の自立を阻害すると考へられるものまでも無理に入れる、いわば餓鬼が食を欲するがごときものだというようには自分達は考えておりませんので、その点につきましてはここに、第二條におきましても届出と認可の制度ということを原則として採つておる形になつておりまするし、導入される外資につきましては十分吟味をいたしましてやる。認許可制を行なつて行くということに相成つておりますから、やはりこれは受人態勢、いわゆる準備態勢である、こういうことになると、この意味においては申上げることができます。

従つてそれならば、こういうものができたら直ちにどれだけの、どんな外國の民間投資があるが、こう言われても、それは相手方のあることでございませんし、相手がここへ投下して有利であるかどうか、安全であるかどうか、そうして而もこの資本が予定通り

に投下され、利潤が拳がるかどうかと
いうこになるものでなければならん
ということを原則といたしまする経済
的の原則から考えて見ましても、日本
に資本を投下して不利益であるものを
向うが投下するということは先ず一応
考えられません。従つてどうしてもそ
ういう場合における條件というものは
投下する人にとって内国で資本を投下
するよりも有利であるということ、
同時に安全であり、そうしてそれがこ
の利潤、いろいろな意味において有利
であるということが考えられなければ
ば、自分の資本を無暗に外国に投下す
るというものでないことは御承知の通
りであります。これはやはり日本とし
ても外資を導外したいと思えばしたい
ような一応態勢を整えて、その準備態
勢といたしましても、当然かようなも
のがなければならんというような考え
方からこれをいたしたいのでございま
して、今、それならばこれができたら
直ちにどういうものが外国投資がある
かという御質問がございましたけれど
も、今直ちにお答えするということは
できませんが、ともかくも昨年から今
年にかけての経験から見まして、こう
いう準備態勢を整えることによつて外
国人の人々も余り大きな不安なしに日本
へ投下することができるというような
意味は当然考えられると思ひますの
で、そういう考でこの法案を作りました
た次第でござります。

の場合に、何でもかんでも外資を導入しようということを言つておるのではない。ただわれ／＼がそういう一定の標準を設けて外資を導入する以上、その入つて来るところの外資というものが一体どういう方面的外資を最も欲しいか、それがどの程度の見通しがあり、やはりこれによつてどれだけのものが入つて来るかといふことについては、政府としては、少くともそういう法案を出す以上は、それについてはある程度の見通しがなければ、ただ法律を作つたということになるのであって、それ程これらの法律を作る緊要性がないと、いうところを言わざるを得ない。それをお聞きしておるのでよ。今の説明を聽いておると、それがどういうものが入つて来るか分らん、こう言われるのであるならば、これはもうそれ以上私は尋ねませんが、ただこういうふうな点はどうなりますか。一応選択をするとしましても、この日本の今度は資本家の立場に立つて見て、それから或る産業部門の余り外資を欲しないものと、そうでなくて非常に外資を欲しておるものとがあると思う。それは資本家の立場に立つて考える場合にそういう議論が出て来る。日本の場合に産業別に見てどういう場合が一番外資の導入を欲しておる部門ですか、今の場合においては……。

ということは私は非常に賛成であります。ただ問題は何故に……今もたまたま触れられた中に入つておるのであります、何故にこれは認許可をしなければならないか、この点について私は非常に疑問を持つておる。外資が仮に欲しない方面に入つて来るとなほ定いたしましても、とにかく外資が蓄積のない日本の中に何らかの形で外資が入つて来る、ということは私は歓迎すべき問題である。これが全然日本の産業に役立たない、或いは日本の自立態勢を妨害するといふものでは私は絶対にないと思うのです。これを産業を認許可にするというためにここに第八條に基準が設けてありますけれども、この基準たるや、これは一と三の間には大きな矛盾がある。二と三の間にも大きな矛盾がある。これをどういうふうに決定するかといふ問題になつて来ると非常なそこに混乱が起きるのじやないかと私は考える。外資の標準を決定する場合に、果してそれが妥当であつたか、公正であつたかといふ問題についていろいろの問題が起きると思ひますので、むしろ認許可でなしに自由にただ届出にするということに考へることの方が至当ではないかとかよろに思いますが、この点について政府の御見解をはつきりして置いて頂きたいと思います。

らんとこういうことになりますのに拘らず、第二條では、我国に対する外資本の投下はできる限り自由に認められるものとする。これは第一條と第二條とは全く表と裏と申しますが、運営の上ではできるだけ外資本の投下は自由に認めるという心持を現わしておるといふうに御解釈を願いたいと思うのでありますて、我々もできるだけ外国から投資されるもの、それは迎えるといふ考え方を持つておりますが、併しながらそういう場合においても一応認許可制にいたして置きますことによりまして、又それは同時に外国への送金等もその認可されたものについては自由に送金もできるというようないふうな点を関連的に考慮いたしまして、一條と二條とが何かちよつと表面的に見ますと矛盾したかの如き感がありますが、これは表現の点では私共ちよつと最初はそういうことを考えたのでありますけれども、併しながら我々の気持においては、おつしやるようになりますが、併しながらこれも委員会が構成されておりますので、更にその下部の構造といたしましてはそれぞれ委員会に繋がるところの名省の関連した事柄もござりまするし、関係の方面に対してはそれ／＼了解のできるような仕組になつておりますので、稲垣委員の御質問の御趣旨なり御希望なりといふものは大体においてこの中に織込まれて行くものと解釈をいたすのでありますか、併しながらそれぞれの條項で認許可、認可、或いは許可といふうになつております、届出の部分が

少いというこの條項から見ますると、只今のような御質問が出ることも御尤もだと思いますが、私共の考え方としては今申上げたような考え方でこの法案も作った次第でございます。

○稻垣平太郎君 只今安本長官の御答弁で大体了承いたしましたが、この点は一つ、或る意味においてなかなか外資が導入されるということは困難な問題である、殆んど今日まで実際的には導入もされていないような状況でありますので、できるだけ導入されるためには煩瑣な手続を除くと、いうことが私は最も望ましいことだと存じます。今お話をうな、大体においてこれをこの第一條に書いてあつたような順でお通しになるんだとこういう御説明でありますので、どうかその点を特に御留意を願つて、かよくな方向に一つお進めを願いたいと存じます。

それからその次にお尋ねしたい点でありますが、この第八條の問題が非常に法文の上ではつきりしないように私は思う。それは一の「直接又は間接に国際收支の改善に寄與すること」と、それから三の「重要産業又は公益事業に関する從来の技術援助契約の更新又は継続に必要であること」、そこで技術を導入するという場合に、向うは金銭的な資本は投下しない、技術を供與するのですが、先ず第一に技術料を拂うということで、出るものだけが出るというような契約が今後私は相当行われ行くと思うのであります。そうすると日本の国際收支の上にはこれはマニナスになる、こういうことになります。或いは将来これによつて技術が改善されて、国際收支の上に非常な寄與をするんだとこういう大きな立場から

はそれもいいのでありますか、併しながらそれはいわゆる各売上げに対するところのロイヤリティーを拂えとか、或いはそういうふたよな契約でありますと、実際に效果が挙つてからこの技術料を拂えということになりますから、まあ一応一との間に矛盾はいたしませんが、先ず第一に、仮になんらかの今後すべての持つているところの特許なり、技術なり、或いは経験なりを供與する、それに対して、先ず予め一つのそれに対する報酬として何千ドル、何万ドルを拂うとこういう仮に契約があつたといたしました場合には、これが果して効果を生むのか生まないのかは将来の問題である。そこで一と三との間にどうも国際收支の改善だということが今の日本の産業界にとつては最も私は必要なことであつて、そういうような問題になるのであります。が、そいつたいわゆる技術の導入といふことが今の日本の産業界にとつては最も私は必要なことであつて、そうして国際收支の改善に直接直ぐ直ちに寄與する寄與しないということよりも、技術的な改善ということの方が重大問題であるという見地から考えて、どうも一と三が矛盾するような、矛盾ということはありませんが、これを決定される場合において、非常に判定が困難になるというように思われるのですがあります。その点は如何でありますか、その点お伺いいたします。

の規定により公表した技術の種類を隨時変更することができるという規定がございます。これはなか／＼むずかしい問題ではありますけれども、そういう意味で必要な技術の輸入というようなことについても、できるだけ検討いたしまするし、又同時にこれは外貨に關係もございますから、直接又は間接に国際收支の改善に寄與するということと、今おつしやるような第三番目の問題とは、これほどちらも抽象的に掲げてありますので、これを決すると、いふことは相当深い配慮を必要とするということにならうと思いますが、そこでこれは四半期毎と言いますが、或いは、それ／＼一定の期間内で、外貨の関係等とも睨み合せて参ります関係と、もう一つは、その効果が早く挙がるか、遅く挙がるか、早く挙がればそれが分るけれども、なか／＼挙がらないようなもの、いうのはどうなるかということになりますけれども、これはやはり技術の性格によつて違つて來るのでありますて、これが我が国の国際收支の改善とならないような場合ということは、今おつしやるよう目に目前のことと、将来のことと、そういうことになりますので、できるだけそれは将来必要であるということから参りますので、恐らくその期間等についても予定をして技術の導入等を図るということになりますので、それだけそれなりに大きくなつたうから、余り大きな矛盾は起らないだろうというふうに自分は解釈をいたす次第でござります。

うのですが、第一にその技術の種類が、如何なるものを希望するかということは、これはいずれ民間に聽かれるなり、或いは御検討なさつて決められると思うのですが、これは私はこういうことに局限してしまうということのために、折角入つて来るところの外資が入つて来ない場合もあり得る。入つて来べき技術が入つて来ないという場合があり得る。この点も御質問しようと思つておつたのですが、そういつた点も私はあると思うのですが、先づその点については、これでどうしても公表しなければならんという利益がどこにあるのか、私はその点非常に疑を持つてゐるんですが、援助希望の技術でなくとも、技術は如何なる技術であつても私は入つて来て一向構わないのでは、それを決められる外資委員会が、それを決められるということは、私は甚だども入つて来るべき外資を局限するということになる。入つて来るべき技術を局限することにもなると思うのですが、この点どういう御意見か、伺つて置きたいと思います。

は絶対に認め、それに漏れているものは契約いたらないのでありますて、ただ公表いたします趣旨は、貿易でもござりますが、いわゆる育貿易等が非常に貿易の伸長に邪魔になつておるというようなことで、外資の導入につきましても、一体日本がどういつたものか希望しておるかというような情勢が相手の国に分つておらないといふうなことが、話合が成立いたしますまで非常に事がはかばかしく進まないといふような懸念もござりますので、一応こういつたものは日本は好んでおるのだ、欲しておるのだということを公表いたすのが適切であろうと考えまして、こういう條文を設けたわけでございます。

そんな生易しいものではないと思ふの
であります。却つてこういう第七條の
規定があることは技術の外資導入を邪
魔こそすれ、促進には一向ならない、
そういうよう考へるのであります。
そういう点は私はそいつた規定があ
ることは甚だ遺憾だと存じておりま
す。但しこれは意見の相違になります
から、それ以上は申上げません。

そこでその次に、さつきの第八條の
方へ戻るのであります。第八條で私
は先程申上げましたいわゆる技術を導
入する場合において、個々の売上げリ
ターンに対するところのロイヤルテ
イ、こういった問題だと自から簡単で
あります。が、リターンに対するロイヤ
ルティという問題でなくて、初め一括
して或る一つの事業といふものを日本
に起すために一応從來の持つておる、
投資家の方の持つておるところの技術
なり、或いはエクスピリアンスと
か、そういつたようなものを供與する
代價として初め何ドルかを保証金に出
すとか、或いは何ドルかを全体的な技
術料として先ず初め出せというような
ことが契約の上にあつたと仮にいたし
まして、その場合に一と三とのさつき
矛盾を申上げたのですが、そういう場合
に外資委員会、政府としては許可さ
れる御意向であるのかどうか。これは
私念のため承つておきたいと思いま
す。

う問題が起りました際、そういつた契約の我が国の産業に及ぼす效果、又そいつた契約の實際收支の改善にどういう影響を与えるか、その製品の輸出の状況、それによつて外貨の獲得にどういう影響を与えるか、国際技術の改善にどういう影響を与えるか、そういう点を総合的に審査いたしましたして適切なものであれば勿論認可いたします。

○稻垣平太郎君 そこで私は一番初めに戻つて、そいつたことを一々外資委員会が判断される、これが認許可を判断されるということは非常な私は矛盾が出て来る、その場合に實際に外資委員会が考えられたことと、産業家自身が苦労して直接に相談し合つて考えた考え方との間に非常な大きな隔りが出て来るんじやないか、ということ私は心配いたしておるのであります。そういう意味で私はこれは認許可に非ずして届出主義を主張したゆえんでありますから、その点はこの程度にいたして置きます。

そこで次に御質問いたしたいことは、今の第八條にいたしましても、その外のところに時々出て来るのですが、外資委員会・或いは文部省大臣がこの認許可の標準を先づ決められることになつております。それから例えば、一の場合も二の場合も同じことで、例えば三の「日本経済の復興に悪影響を及ぼすものと認められる場合」、こういつた場合も大臣が基準を決める、外資委員会で決められることは勿論であります、むしろこういうものは安本長官なり或いは通商産業大臣がこれに加わられることの方があつて

あつて、どうもこゝに大蔵大臣が出て来る解なんですが、この点はどういきさつになつてゐるのですか、はつきり承りたいと思います。

○政府委員(賀屋正雄君) 外資委員会と大蔵大臣の認許可の権限でございますが、技術援助契約の締結、それから株式の取得につきましては、この法で固有の権限に基いて認可いたすことになつておりますが、社債に対する投資、或いは貸付金契約といった形で外資が導入されます場合には、従来と同様、これは金融的な面が相当ございましておきますが、大蔵大臣が許可するところになります。ただその際海外の投資家が同様な外資の導入の件について異つた二ヶ所の窓口があるといふので、大蔵大臣が許可するところになりますので、大蔵大臣へは改めて許可の申請を定いたしております通り、外資委員会に認可を申請する書面を出せば、それで、その点につきましては十三條に規定いたしておきます通り、大蔵大臣は観念的には許可をいたす建前になつておりますので、一応一二三のところにも大蔵大臣が出て参つたわけあります。

○稻垣平太郎君 そうすると、今の御説明によりますると、例えば第二項の場合に、一、二、三の條項については外資委員会が認許可をするんだが、四の社債或いは貸付金債券云々のものについては大蔵大臣だと、こういふ意味でございますが、もう一遍念のためにはつきりして置きたいと思います。

○政府委員(賀屋正雄君) この八條第二項の一、二、三が外資委員会、四が大蔵大臣という意味ではございませんで、この第二項に掲げましたのは消極的な認可許可をしてはならない場合の基準でありますて、一と二、三はあらゆるケースについて共通の問題でございますが、四の基準は社債貸付金に対する投資、株式又は持分の取得というような場合に限られた基準でございまして、この場合はそれに使われます日本円貨について一定の條件を付けたわけでございます。従いましてこの四是特殊なる場合についての條文でござります。先程私が申上げましたのは、今度は社債貸付金だけにつきましては、権限が、従来通り大蔵大臣が持つておりますました権限をそのまま留保いたしまして、形式的には大蔵大臣が許可をいたします。但しその場合でもこのケースだけについて大蔵省へ参りますというふうに窓口を二つにするという考を改めまして、社債貸付の場合にも一定の條件はございますが、多く場合外資委員会に認可を申請すれば、それで以て大蔵大臣への許可は改めて必要がない。許可申請はそういうふうに必要はございませんが、観念的には大蔵大臣が社債貸付金については許可をいたします関係上、この大蔵大臣の許可是消極的な基準のときは大蔵大臣がやるわけであります。

が、どうもこの書き方で行くと一、二、三、四の全部に亘つて、又八條の一項の一、二、三の全部に亘つて外資委員会か或いは大蔵大臣が、というよりは読めるのですが、その点がはつきりしていいんじゃないかといふように読めるのですが、私は思うのですが、この條文の上で、即ち外資委員会か又は大蔵大臣が認許可の基準を決めるように読めるのですが、その点はそんじやないですか、一つはつきりして置きたい。今のような社債とか貸付金、債券なんかが従来そういう関係であるから、そのものについて大蔵大臣が認許可の決定権を持つんだ、こういうようによくこの條文の上だけでは読めないようになりますが、その点は如何ですか。

○稻垣平太郎君 それでわざ／＼こへ大蔵大臣といふものを記載しなければならんということについては、私は非常にどうもはつきりしない点があるのですが、私はむしろ若しこれを記載しなければならないならば何らかの関連において、例えば安定本部長官なり或いは通産大臣なりといふものを一体ここへ書き上げて行かないといろいろな從来の仕事の上から言いますと問題が起つて来るんじやないか、例えば、基準を決める、重要産業或いは公益事業とは何ぞや、こういうような問題に対しましては、安定本部長官なり或いは通商産業大臣なりがやはり基準を決める從来の権限を私は持つておると考えますが、そななると外資委員会で各省の関係が調整されておるものだと存するのでありますと、それを特に大蔵大臣をここへ記載された意味が私ははどうしてもはつきりいたさないんですが、その点は遺憾だと申上げますが、議論しておつても仕方がありませんから、この点は甚だ條文としても面白くない、かようく考えます。尙私はかり質問いたしますから、又……。

午後二時二十四分開会

○委員長(佐々木夏作君) 速記を始め
て。
○委員長(佐々木夏作君) ではそのよ
うにいたします。休憩いたします。
午後零時十七分休憩
午後二時一十四分開会

比較いたしまして戦後の状況は全く輸入超過を継続しておりますし、それは極めて大きな額に上つております。さうなわけで、その上に国土は狭小になつておりますし、人口は又逆に多くなつておる。かたゞ日本経済は今日でも問題にされておりますよう、若しこの数年の中に対日援助見返資金等でもなくなつたらば今後どうするか、貿易はどうなふうに振興させなければならんかというようなことで、いろいろと日本経済の脆弱性が指摘されておるのであります。ここで日本経済を日本の独自の建前で経済のやりくりができるよう態勢を整えて行かなければならん、食糧の関係におきましても、その他の方面におきましても、御承知の通りであります。そういうことから日本の経済を、先ず経済的なバランスをとつて行かれるとか、何とかやりくりができる程度に持つて行こうということが理想であり、或いはそういう実現のために我々の希望という意味から日本経済の自立、或いは健全な発展ということを掲げておりますし、又それに伴いまして国際收支の均衡がとれるように努力を続けて行かなければならんといふような意味で、そういう意味での日本経済の自立ということを考えておる次第でござります。

○和田博雄君 安定本部にはどうか知れませんが、例えば通産省であるとか、

あるいは大蔵省、ちよつとどうかと思いま

すが、そういう外国の技術を、どう

いう技術を一体導入したらいいか、又

そういう技術の導入を欲するかとい

うなことの調べは、大体の調べはあ

るのじやありませんか。それないと

おかしいと思う、外資の導入の問題の

研究をやるのに……。それは若しもあ

れば出して頂きたいと思いますね。安

本或いは通産省くらいにあると思いま

すね。例えば、石炭なんかにしても、

織維にしても、それからその他いろいろなこま／＼した産業にしても、技術

の導入に関していると思いませんね。

○政府委員(齊屋正雄君) 今度の法律

の第七條にも我が國が援助を希望いた

します技術の種類は公表いたしますに

いたしております、この法律が通り

ますれば、これによって公表することに

なるのであります、午前中もちよつ

と触れましたように、これは官庁方面

におきまして用意をいたしますするのみ

ならず、できますれば民間の業者で、

具体的にどういう技術を欲しているか

といふような希望も微し、又技術関

係の民間の諸団体の意見等も微しまし

て、でくるだけ広く総合的なものを公

表いたしたいと考えておるのであります

して、官庁の中におきまして、只今通

しますれば、第七條の條文の適用とし

て公表いたしたいと考えておりまし

て、今準備をいたしております。

○和田博雄君 これは外資委員会の設

置の方について最初に私安本長官にお

聞きしたいのですが、委員の中に農林

大臣が入っていないとの、それからも

う一つ、委員の任期というのは一体ど

うなつてているのですか。

○國務大臣(青木孝義君) これはこの

間ちよつと私も、最初のことであらま

したから何でしたが、御承知のように

この設置法を設ますときに、なるべく

これは簡素に行こうじゃないかという

ことで、一々ここに何々省何大臣とい

うふうに挙げますと、それ／＼関係が

深いし、お説のように農林省に關係は

深いことはよく分つておりますが、

外貨の方で、外國為替及び貿易管理法

の方におきましては、これは農林大臣

もその審議会の委員になつておるこ

とを記憶いたしておりますが、この外

資導入ということになりますと、直接

に農業關係へ投資するというような面

がどうであるかというような考もござ

いまして、それ／＼所管の深い拘りを

持つておる主務大臣はいくらも連絡が

とれるという形になつておるから、先

づこに掲げられましたような大蔵省

を代表するもの、通産省を代表するも

の、外國為替管理委員会を代表するも

の、というふうに一応いたしまして、そ

の、内をお願いするという形でいいじやな

いかと思って、かようないたした次第

でございます。期限の問題は、これは

運営の面で適当に行つて行つたらばよ

かろうということで考えまして、もう

いかと思つて、かようないたした次第

でございます。期限の問題は、これは

運営の面で適当に行つて行つたらばよ

記さないような形に相成つております。

○和田博雄君 農業關係に対する外國

資本の投資といものは非常に少いだ

ろうという御認定ですが、併しやはり

あるとか、いろいろなものがあるの

ですね。実際今後の日本の農業につい

ては僕は、或る意味においての外資等

は考えられると思いますけれども、た

だどの大臣もどの大臣も入れるという

ことはいかんとおつしやいましたが、

これは私もそう思いますけれども、日

本のような場合には、やはり通産大

臣、大蔵大臣だけですべての産業問題

を代表させるという考え方私が私はどう

も偏り過ぎておるのしやないかと思ひ

ますが、これは意見になりますからこ

れ以上言いませんが、ただこの法案を

見まして、外資委員会の認可は……、

大蔵大臣の許可、認可はこれはダブつ

ておるような感じが非常に強いのです

が、これはどちらか一つに整理するわ

ざとおもつておるのしやないかと思ひ

ますが、これは意見になりますからこ

れ以上言いませんが、ただこの法案を

見まして、外資委員会の認可は……、

大蔵大臣の許可、認可はこれはダブつ

ておるような感じが非常に強いのです

が、これはどちらか一つに整理するわ

ざとおもつておるのしやないかと思ひ

ますが、これは意見になりますからこ

れ以上言いませんが、ただこの法案を

見まして、外資委員会の認可は……、

大蔵大臣の許可、認可はこれはダブつ

ておるような感じが非常に強いのです

が、これはどちらか一つに整理するわ

分の取得の場合と、それから社債に対

する投資、それから貸付金に対する契

約、それから外資の入つて参ります形

的觀念といものは、抽象的なこの法

律を運用して行く上については、本当を

言えれば要らないと思う。ただ從來の法

体系で、一応そういうことになつてい

るからと、ということだけですから、この

法律に関する限りは、やはり簡便にや

るにはやはり外資委員会にむしろ任し

た方が、それで法律の体系を破壊する

わけじやなし、いよいよ私は思うの

ですが、そういうわけには行かんですか

ね。こういうところまでも、一々出て来

て大蔵大臣が法文の上で許可だ認可だ

ということでは、これは大蔵大臣が法文の上で許可だ認可だ

ということです。これは大蔵大臣が法文の上で許可だ認可だ

ということでは、海外投資が非常に不

便を感じるであろうということから、

取りますけれども、同じ外資の導入の

権限を持つておりましたのは、技術の

援助契約についてと、それから株式の

取扱についてであつたのであります。

社債貸付につきましては、これは大蔵

大臣の専管事項になつておつたわけで

あります。沿革的に申上げますと、外資委

員会が、この三つの中でも、昨年三月以来

三つに分けて規定いたしておるであります。

○政府委員(齊屋正雄君) お尋ねの問

題につきましては、本日の午前にも稻

垣委員から御質問がございましてお答

えいたしのであります。本法で規定

必要な適格性を欠くときには本人の意

に反して免職できるといふようなこと

も考慮られますので、かような任期を

う名前が出て来たわけであります。

○和田博雄君 そういうところは理論

的觀念といものは、抽象的なこの法

律を運用して行く上については、本当を

言えれば要らないと思う。ただ從來の法

体系で、一応そういうことになつてい

るからと、ということだけですから、この

法律に関する限りは、やはり簡便にや

るにはやはり外資委員会にむしろ任し

た方が、それで法律の体系を破壊する

わけじやなし、いよいよ私は思うの

ですが、そういうわけには行かんですか

ね。こういうところまでも、一々出て来

て大蔵大臣が法文の上で許可だ認可だ

ということでは、海外投資が非常に不

便を感じるであろうということから、

取りますけれども、同じ外資の導入の

権限を持つておりましたのは、技術の

援助契約についてと、それから株式の

取扱についてであつたのであります。

○政府委員(齊屋正雄君) お尋ねの問

題につきましては、本日の午前にも稻

垣委員から御質問がございましてお答

えいたしのであります。本法で規定

必要な適格性を欠くときには本人の意

に反して免職できるといふようなこと

も考慮されますので、かような任期を

いたしては、ここに大蔵大臣とい

感するのですが、それは外国為替の管理、外国貿易の管理というものは非常に密接な関係があるのですから、このところは外資導入ということと、それから外国為替の管理、外国貿易の管理といふものは非常に密接な関係があるのであって、むしろ日本全体とすれば外國貿易なり、外国為替の管理法といふものが元になって外貨関係が運営されて行くものだと思うのですけれども、さそると二十七條もそんだけ、それからもつと前に何か規定がありましたね、何條だつたか。そういうところが余程この外国為替管理法が外国の投資に対してはこれは簡抜け案みたいな形になつてしまふのですが、その点はどういうようにお考なのか、やはりこれは海外の送金を確保するという建前を貫く上に非常に必要になつて來るのであると、可なりそこからごまかしが出来ないでしようか。例えば、今現に持つておるやつは、外国の資本が日本に來ない場合は当然この法律の適用はないのだけれども、将来の運営によつてはそんなものは筒抜けに行つてしまふというようなこともちよつとも抑えられないよう思うのですが、この点はどうなんでしょうか。

じました利潤を一々その都度外貨によつて送る場合に、この為替管理法上の許可を申請するということでは、非常にその回収についての不安があるからこそ、入つて参ります場合は、その代理非常に厳格など申しますか、一定の基準を設けまして、慎重にこの基準に合致するかどうかを審査いたしまして、そうしてこの基準に合致いたしました

しては、昨年三月に出した政令五十一号によりまして、土地でありますとか、家屋等その不動産を取得いたしました場合にも……。

○和田博義君 政令五十一号を指しておるわけですが、政令五十一号と一緒に行われる……。

○政府委員賀屋正雄君 政令五十一号と本法の方……。

○政府委員(賀屋正雄君) その通りでござります。
○和田博雄君 それから最後に罰則ですが、これは一体……罰則をたしかがめてあつたと思うのですが、これは條約がなくても、こういう罰則は外国人にも当然適用できるのですか。
○政府委員(賀屋正雄君) この連合国人が法令違反を行いました場合は、その罰則の適用について、新規に

○國務大臣(青木克義君) 認めらるべ
きるものと思ひます。

じました利潤を一々その都度外貨によりまして送る場合に、この為替管理法上の許可を申請するということでは、非常にその回収についての不安があるからこそ、入つて参ります場合は、その代理に厳格などと申しますか、一定の基準を設けまして、慎重にこの基準に合致するかどうかを審査いたしまして、そうしてこの基準に合致いたしたものを見入するわけござります。併しながらその導入いたしました以上は、この為替管理法上の煩瑣の手続を省いて行こう、そうして実際上外貨の送金が確実に行われるということを確保しようというのが、むしろこの法律の狙いでございますので、そいつた点で、この二十七條と、為替管理法で申しますれば重要な規定が実質的には外さざる。こういうような結果になつておるわけであります。

しては、昨年三月に出した政令五十一号によりまして、土地でありますとか、家屋等その不動産を取得いたしました場合にも……。

○和田博義君 政令五十一号を指しておるわけですが、政令五十一号と一緒に行われる……。

○政府委員賀屋正雄君 政令五十一号と本法の方……。

○政府委員(賀屋正雄君) その通りでござります。
○和田博雄君 それから最後に罰則ですが、これは一体……罰則をたしかがめてあつたと思うのですが、これは條約がなくても、こういう罰則は外国人にも当然適用できるのですか。
○政府委員(賀屋正雄君) この連合国人が法令違反を行いました場合は、その罰則の適用について、新規に

○國務大臣(青木克義君) 認めらるべ
きるものと思ひます。

しては、昨年三月に出来ました政令五十九号によりまして、土地でありますとか、家屋等その不動産を取得いたしました場合にも……。
○和田博雄君 政令五十一号を指しておるわけですね。政令五十一号と一緒に行われる……。
○政府委員賀屋正雄君 政令五十一号と本法の方……。
○和田博雄君 ものが一緒にに行われる……分りました。これはちょっと技術関係を聞いて置きたいのですが、この八條の三号のお仕舞の方に、「從来の技術援助契約の更新又は継続に必要である」という事項ですが、これは何件くらいございましょうか、実際問題としては、從来の技術援助契約の更新又は継続に該当する事項は……。
○政府委員賀屋正雄君 ちょっとと手持の資料を持ち合しておりますんで、早速調べましてお答えいたしたいと思います。
○和田博雄君 契約條項が公正でない、こうすることをよくこの頃使うのですが、この場合どういう意味ですか。八條の二項の一號ですね。
○政府委員賀屋正雄君 これは読んで字のごとくでございますが、法令違反に明瞭になるということころまで行かないまでも、契約の條項が信義誠実の原則に反しておるというような場合を指すのです。
○和田博雄君 と言ふことは、こういふしたことの基準に当て嵌まるか、契約の條項の内容が、非常に、例えば日本側に不利であるとか、それから非常に条件としては苛酷であるとか、そういうふたような場合ですか。

○政府委員(賀屋正雄君) その通りでござります。
○和田博雄君 それから最後に罰則ですが、これは一体……罰則をたしかがめてあつたと思うのですが、これは條約がなくても、こういう罰則は外国人にも当然適用できるのですか。
○政府委員(賀屋正雄君) この連合国人が法令違反を行いました場合は、その罰則の適用について、新規に

○國務大臣(青木孝義君) 認めらるべ
きるものと思ひます。

○政府委員(賀屋正雄君) その通りでござります。

○和田博雄君 それから最後に罰則ですが、これは一体……罰則をたしかが決めてあつたと思うのですが、これは條約がなくても、こういう罰則は外国人にも当然適用できるのですか。

○政府委員(賀屋正雄君) この連合国人が法令違反を行いました場合は、その罰則の適用につきましては、告発をするかどうかの問題がござりますが、裁判管轄といったしましては、軍事裁判所におきまして当然日本の法令違反として採上げまして、連合国人に対しても裁判を行う。罰則を適用することができること、ふうに解しております。

○和田博雄君 できるのですね、軍事裁判として……。

○政府委員(賀屋正雄君) そうです。

○和田博雄君 それから最後に外国為替、外國貿易管理法によりますと、例えば戦略物資についての輸出については、許可、認可を要するようにして、或る程度抑えて置く。この法で外國資本の投資の場合は、例えば、ソ連とか中共なんかから、仮にこういう目的選定標準に合つたものをやろうと言つて来た場合は、これは当然認めるのですか。大臣どうですか。ソ連なり、中共なりの資本が入つて来ようとしたときになります。

○和田博雄君 條件に合致するとき

○國務大臣(青木克義君) 認めらるべ
きるものと思ひます。

○國務大臣(青木孝義君) 認めらるべきものと思ひます。

○政府委員(加屋正雄君) ちよつと補足して申上げたいのですが、指定通貨ということがございまして、方々で正当な対外支拂手段を、合法的に円貨と交換いたしました、その本邦通貨でして投資する場合について優遇をいたしております関係上……。

○和田博雄君 それは何條だったですか。

○政府委員(質屋正雄君) 通貨の種類によりまして取扱が變つておることがあると思いますが……。

○和田博雄君 何條でしたか。

○政府委員(質屋正雄君) 先程御指摘の十五條技術援助契約の対価その他の支拂につきまして、二号で一定の制限をつけております。

○和田博雄君 それがこれかね。まだいろいろあります、この程度にしておきます。

○委員長(佐々木夏作君) 外に御質問ありませんか。

○椎井康雄君 質疑はこの辺で打切って、あとのは明日に廻したら如何ですか。

○委員長(佐々木夏作君) 一般的な、つまり総括的な質疑の打切は、出席の議員も少いし実質的に太体まあ質疑が終了しただろくくらいのことになりますから、明日、ですから成るべく早く討論採決に入れるように、一つ各派で御努力願うというくらいのところで今日は質疑を打つたらどうかと思いますが、よろしゆうござりますか。

○委員長(佐々木夏作君) ではこの際ちよつと私は政府の方に申上げておきますが、

ますが、これは今まで大分質疑が行われて、そうしてまあ今大分質疑が終るかといふところになつておりますのすけれども、私こうやつて聞いている範囲内では、質疑に対する答弁では、殆んど條文の解釈に属する以外には甚だ私は答弁として成つておらんと思います。殊にこの法案が制定される一番ポイントは目的にあるので、目的に対する実質的な質問に対する答弁といふのは殆んど實際になされていない。数字も殆んど示されてないし、先程の和田委員の質問にありましたように、恐らくこの目的から、この法案を通した方がいいか悪いかのポイントは、表面にはこれを通せば外貨が、非常に外資が入つて来るという説明で、ところが今話を聞くと同時に、それはまあ輸入資金の圧迫にならん程度だろうというような話、而もその場合には具体的なデータなり、具体的な見通しは殆んど示されていない。それから又質疑の途中で行われた技術の種類の公表の問題にしましても、和田委員の質問は、これを審議する際に必要であるから今政府で持つておるのなら出したらどうかという質問です。それに対し答えられたのは、第七條関係の一般公表の問題だけを答えられる。私この審議の途中でありますけれども、これまでの質疑に対する答弁に対しては非常に不満を感じておる。今後十分につもう少し誠意のある、内容のある答弁をお願いしたいと思います。

それからもう一つは、外国為替及び外貨貿易管理法の際にも、この委員会でも問題になりまして、質疑を切つて、そうして採決にされて、委員会で可決されたと同時に、各委員から、こ

の法案につきましても官庁の権限の問題が非常に強く指摘されておつて、権限争いの問題が非常に強く指摘されておつた。そして又この法案の場合でも同様の問題が提案される経過にもありますし、そしてこの内容を見る場合にも、あちこちにそれを窺えるというような條項が沢山入つておる。同じ委員会として同様の問題を検討する際に、私は非常に遺憾に思つて、これを申上げておきます。

じや今日の委員会はこの辺で質疑を打ち切ることに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(佐々木良作君) じや今日は午後三時十八分散会これで閉会いたします。

出席者は左の通り。

委員長	佐々木良作君
委員	
理事	西川 昌夫君
椎井 康雄君	帆足 計君
和田 博雄君	池田七郎兵衛君
大野木秀次郎君	島津 忠彦君
田口政五郎君	稻垣平太郎君
河野 通一君	奥 むめお君
賀屋 正雄君	
国務大臣	青木 孝義君
政府委員	
経済安定政務次官	西村 久之君
(経済安定事務官 大蔵事務官房次長)	
大蔵事務官(外資 委員会事務局長)	